

# CRONICAS 1989

## COMISION DE ALAVA

### MEMORIA 1989

La Comisión de Alava de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País ha presentado a la Asamblea General Ordinaria la Memoria en la que se recogen sus actividades durante el curso 1989.

La última Asamblea General anual de la Comisión de Alava, correspondiente a este ejercicio 1989, se celebró el día 22 de junio en el Palacio de Escoriaza Esquibel, en Vitoria-Gasteiz. Fueron aprobados, en el transcurso de la misma, la Memoria correspondiente al curso que finalizaba, y el informe sobre el estado de cuentas. Tras serles entregados diplomas a dieciséis nuevos Socios Supernumerarios, el Presidente de la Comisión, Sr. Zárate Pérez de Arrilucea, analizó los principales aspectos del ejercicio transcurrido, y estimuló a todos los miembros de la Bascongada a participar en los actos que organiza la misma. El Amigo de Número Sr. Zurita Sáez de Navarrete solicitó un voto de gratitud hacia los componentes de la Junta Rectora; voto que fue concedido por la Asamblea General.

A lo largo del mencionado curso 1989, la Junta Rectora de la Comisión de Alava ha celebrado constantes reuniones, y ha asistido a la totalidad de las Juntas de Gobierno y reuniones de la Comisión Permanente de la Bascongada celebradas durante el ejercicio, así como a la Asamblea Deliberante, y a todas las reuniones convocadas en relación con los Comités de Redacción y Administración del Boletín de la Sociedad. Al propio tiempo, hemos participado en las reuniones referidas al Proyecto Loyola, dedicado a potenciar los puestos de trabajo universitarios en los años 90; un ambicioso proyecto de investigación, para cuyas tareas preparatorias fueron designados representantes por Alava los vocales de la Junta Rectora don César González Mínguez y don Luis Angel Apráiz Oar.

En vista del éxito obtenido a lo largo de los dos últimos años, y refiriéndonos ya a organizaciones culturales concretas de nuestra Comisión, se acordó continuar con las Tertulias, algunas de las cuales cuentan incluso con

personalidades llegadas desde otras provincias. Todas las Tertulias son públicas, abiertas a todos los vitorianos y alaveses, al objeto de que sus asistentes se enriquezcan más con las opiniones ajenas, y a la vez para lograr que los actos organizados por la Bascongada obtengan un necesario reflejo en la sociedad provincial.

Estos "COLOQUIOS DE LA BASCONGADA" han presentado, a lo largo de este curso, un muy interesante ciclo dedicado al tema "*Alava en Europa*", nacido de la inquietud motivada por la entrada de nuestro país en la CEE y el diseño de los grandes ejes de comunicación, caminos del desarrollo futuro, en los que Alava puede quedar integrada o marginada, con las correspondientes consecuencias en sus relaciones económicas, culturales y sociales. Los tres coloquios tuvieron como escenario el salón de actos de la Cámara de Comercio e Industria de Alava. Los temas fueron los siguientes: "*Las comunicaciones por carretera*", "*Las comunicaciones por ferrocarril*" y "*Las comunicaciones aéreas*". Este ciclo de coloquios fue seguido por numerosas personas, y tuvo un amplio reflejo en las páginas y en los espacios de los medios informativos.

De otro ciclo similar, el dedicado a "*El sistema financiero ante la Europa del 92*", podemos decir otro tanto: fue muy seguido y comentado, tanto en la sesión relativa a "*La reforma del mercado de valores*" como en la referida a "*Nuevas instituciones y productos del mercado de valores*".

Otro coloquio se desarrolló en la nueva Sala América, de la Diputación Foral de Alava, dentro del ciclo "*Futuro de las expresiones culturales en Alava*", y sobre el tema "*Los museos. Realidad y perspectivas de futuro*".

Al igual que en ejercicios anteriores, han sido puntos fuertes de nuestra actividad hacia el exterior los actos de Ingreso de nuevos Socios de Número. Cinco han sido este curso:

—El 25 de abril, en el Palacio de Escoriaza Esquíbel, don Juan José Urraca Tejada presentó su trabajo de ingreso sobre el tema "*Aspectos sobre la moda e indumentaria en el siglo XIX*", siendo recibido por el Amigo de Número Sr. Zurita Sáez de Navarrete.

—El 11 de mayo, en la Sala Luis de Ajuria, don José Miguel Jimeno Mateo presentó su trabajo sobre "*Dibujos y bocetos de todos los pueblos del Alava actual, incluido Treviño y dos temas inconclusos: Ermitas de Alava y cimas de montes alaveses*", siendo recibido por el vicepresidente de la Comisión de Alava de la Bascongada, Sr. Vegas Arámburu. El Sr. Jimeno Mateo mantuvo abierta hasta el 20 de mayo, en la misma Sala Ajuria, su exposición de bocetos y dibujos.

—El 31 de mayo, en la Casa de Cultura del Parque de la Florida, doña Pilar Alonso Ibáñez presentó su trabajo de ingreso sobre "*Fósiles, arqueolo-*

*gía, tradición e Historia de Pipaón*", siendo recibida por el Amigo de Número Sr. J?énez Martínez. En la misma Casa de Cultura quedó expuesta hasta el 10 de junio una exposición sobre Pipaón y todas sus realizaciones culturales, que estuvo complementada con un amplio programa de proyecciones.

—El 16 de noviembre, en el Palacio Escoriaza Esquibel, ingresó como Socio de Número don Pedro Ramos Calvo, con un trabajo sobre el tema "*Don Gerónimo Roure: genio y figura de la sanidad alavesa*", siendo presentado por el vocal de la Comisión de Alava Sr. González Mínguez.

—Finalmente, el 12 de diciembre, en el Aula de Cultura Dendaraba, de la Fundación Caja de Alava, se celebró el acto de ingreso como Socio de Número de don Jaime Valdivielso de Cué, quien presento su trabajo sobre "*Los Caminos y el Camino de Santiago*", con presentación del nuevo Amigo de Número a cargo de la señora Portilla Vitoria.

La Comisión de Alava organizó, en el curso referido, un concierto: el 21 de marzo, y coincidiendo con las festividades de la Semana Santa, en el Convento de Santa Cruz, la Coral Manuel Iradier ofreció un concierto de música religiosa, en el que se incluyeron tres obras del Conde de Peñaforida: "*Ave María*", "*Cántico de Zacarías*" y "*Vía Crucis*".

Nuestra Comisión participó activamente en diferentes organizaciones y actividades de miembros de la misma, entre las que podemos citar la exposición póstuma sobre el escultor alavés J?setxu Agirre, que inauguró la Sala del Centro Dendaraba; la exposición "*Otras páginas de mi pueblo*", de Javier Ortiz de Guinea, en la sala Luis de Ajuria, celebrada en mayo; el recital poético de José Luis de las Heras con motivo de la presentación de sus poemas "*Vida de San Prudencio de Armentia*", acto presentado por el también Amigo Alberto González de Langarica... Numerosos Amigos de nuestra Comisión han tenido destacada intervención en actos culturales y han publicado obras. No los relacionamos expresamente, porque ello podría originar agravios comparativos, al no poder nunca ser exhaustivas y completas dichas relaciones.

Por decisión de la Junta Rectora, en reunión celebrada el día 20 de junio, fue designado representante de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País en la Fundación de la Escuela de Artes y Oficios de Vitoria-Gasteiz el vicepresidente don José Ignacio Vegas Arámburu.

La Comisión, por medio de su Junta Rectora, colaboró con el grupo socio-cultural Haize Berriak, constituido por grupos de señoras de Zaramaga y Arambizkarra, en el I Concurso de Poesía sobre el tema "*La mujer*" que se desarrolló durante el mes de junio con un verdadero éxito de participación.

Asimismo, la Comisión de Alava envió una felicitación a don José Miguel de Barandiarán, con motivo de haber cumplido 99 años, acordando la Junta Rectora apoyar todos los proyectos para el homenaje a tan gran figura

de la cultura vasca. En este sentido, el día 1 de julio estuvimos presentes en el homenaje que le tributó la R.S.B.A.P. a Aita Barandiarán, en el Ayuntamiento de Ataun.

Dos Amigos del País de esta Comisión de Alava fueron felicitados por la obtención de Cátedras, haciéndose constar en acta tales acuerdos: don Juan José Ortiz de Mendivil, nuevo catedrático de Literatura en la Facultad de ciencias sociales y de la Comunicación de Lejona, y doña Ana de Begoña Azcárraga, catedrática de Historia del Arte de la Facultad de Filosofía y Letras de Vitoria-Gasteiz.

En diferentes reuniones de la Junta Rectora, durante el curso al que se refiere la presente memoria, han sido propuestos y aceptados como Socios Supernumerarios los siguientes:

Don Alejandro Merino Angulo  
Don Ignacio Camacho Azkargorta  
Don Ernesto Torquemada Polo  
Don Jesús María González de Zárate García  
Don Santiago Arcediano Salazar  
Don Mariano Jiménez Ruiz de Ael  
Don Carlos José Elorza Arizmendi  
Don Francisco García de la Torre  
Doña Teresa Retana Aróstegui  
Doña Blanca Oar Larrañaga  
Doña Conchita García Muga  
Doña Marisol Fernández López de Abechuco  
Don Miguel Angel Sagardoy  
Don Lauren Arrizabalaga Sáenz  
Don Francisco Javier Vizcarra Etayo  
Don José María Vizcarra Etayo  
Don Eduardo angel Urrutia Fernández

La Junta Rectora ha proseguido con su política de edición de los trabajos de ingreso, con el propósito de que tales investigaciones de los nuevos Socios de Número puedan ser mejor estudiadas, y llegar a un mayor número de interesados. En esta línea, los nuevos trabajos recogen la relación completa de todos los anteriores, lo cual, pensamos, facilitará la tarea de los especialistas e investigadores.

En el curso 1989 al que se refiere esta Memoria, la Comisión de Alava mejoró su aparato administrativo, contratando los servicios de la empresa Gabiser, en cuyas instalaciones de Florida nº 32 disponemos de un despacho permanente, al que en todo momento pueden dirigirse los asociados.

Finalmente, esta Junta Rectora de la Comisión de Alava de la Real So-

ciudad Bascongada de los Amigos del País desea expresar públicamente nuestra gratitud a las Instituciones y entidades que han venido apoyando nuestros programas de actividades, así como a todas cuantas personas han intervenido en los mismos, a lo largo del curso al que está referida la presente Memoria, y a los medios informativos que han publicado el conocimiento de tales realizaciones.

*El Secretario,*

## COMISION DE BIZKAIA

### MEMORIA 1989

Jaun-andreok, Adiskideak:

Gure jardunak bizi garean erriaren berbetan egitea oitura dogun ezkerro, berba onein bitartez gure agurrik eta ondo-etoririk eskertuena agertzen dala, Batzorde onen etorkizuneko ekintzan bearrezko eta gure gizarte-asmoen arnasa eta Euskalerriaren mesedetarako diran arazo guztietan parte artu dagizuela eskatzen dautsuegu. Zuen ekin-bide eta laguntza gure Kultura eta egitamuen gero garrantzitsuenarako guztiz aberatsgarri izango diralakoan uste osoa dugu.

Bazkuna bere araudia barrizatzeraz datorrenean, gai nagusi lez urteroko batzarra egun oneitara aurreraturik, gure Gerta- agiriari jagokon azalpena be 1989-ko azken sei-illabeteeri lotua da, ze urtearen aurreko denpora-aldia urte orretako gure Batzar Nagusian eskeiña gelditu zan.

Ona emen, ba, ondoren azaltzen doguna:

Jaun-andreok, Adiskideak:

Como es costumbre iniciar nuestra intervención en el idioma del pueblo en que vivimos, a través de estas palabras se hace patente nuestra más agradecida bienvenida y saludos, al mismo tiempo que interesamos de todos vosotros que en la futura actividad de esta Comisión vengais a participar en todo cuanto es preciso y constituya aliento para nuestras actividades sociales y provecho de nuestro País, confiados que vuestras iniciativas y colaboración también resulten altamente trascendentes para el futuro más importante de nuestra cultura y planes.

En la ocasión en la que la entidad viene a abordar una renovación estatutaria de la misma, tema central de esta reunión anual, que por la misma razón se adelanta a estas fechas, la exposición que constituye el punto alusivo a la

reseña de nuestra Memoria, también se limita al período del último semestre de 1989, ya que el anterior lapso de tiempo del ejercicio quedó ofrecido en nuestra Junta General del mismo año 1989.

Expondremos, pues, a seguido lo siguiente:

### **Consocios y Amigos**

Tras haber quedado reseñado los diversos extremos relativos a la vida y actividades concernientes al primer Semestre del año natural 1989 en la Memoria que por tradición se venía refiriendo a nuestro usual ejercicio cuya finalización se producía en el mes de junio, en esta ocasión se hará una concisa reseña de los mismos como preámbulo para con el período al que más adelante habremos de compendiar. Y así se consignan:

### **Socios Supernumerarios**

Fueron acogidos los Amigos

Don Bonifacio Fernández Otiz  
Doña Asunción Balzola  
Don Per Erik Lindegard  
Don Antonio Freije Uriarte  
Don Gregorio San Juan Garcia  
Don Félix Goñi Urcelay  
Don José Antonio Garrido Martínez  
Don José Luis Neyro Bilbao  
Don Pedro M<sup>a</sup> Velardi Revilla  
Doña Macarena Ellacuria Medina  
Don Domingo Bereciartua Aramburu  
Don José M<sup>a</sup> Lidón Corbi  
Don Juan M<sup>a</sup> Elejalde Arranz

### **Socios de Número**

Quedaron incorporados tras el acto correspondiente de la lectura de su Lección de Ingreso los Amigos:

Don José Larrea Gayarre  
Don Manuel de Rivacoba y Rivacoba

### **Fallecimientos**

Don Eugene Goyheneche  
Don Fernando Sáinz de Inchaustegui  
Don Fernando Gondra Lazurtegui

## Actos

En el mes de abril tuvo lugar la celebración de un ciclo de conferencias sobre "ECONOMIA, ENERGIA Y EUROPA", con la indudablemente valiosa concurrencia, colaboración y directa intervención de CADEM, sociedad del grupo EVE (ENTE VASCO DE LA ENERGIA) y que ha tenido lugar con gran éxito en los meses de abril y mayo. Su organización ha constituido notable aportación al plan concebido por esta Comisión y sus miembros rectores como la Presidenta señora Larrea, y los miembros Amigos don Francisco Albisu, don José Miguel de la Rica, don Alfonso Carlos Saiz de Valdivieso y don Rafael Ossa Echaburu.

Ha concurrido la Junta Rectora de esta Comisión de Bizkaia y varios de sus miembros a diversos actos organizados por instituciones o entidades tanto oficiales como de difusión cultural, histórica, artística y económica de nuestro País, siendo de destacar la celebración alusiva a la presentación de la publicación en la Diputación Foral de Bizkaia de la obra "*Diccionario de autoridades del Euskera*" bajo la responsabilidad de nuestro consocio Rvdo. P. don Lino de Akesolo.

## Proyecto Loyola

A través de convocatorias y nutridas asistencias de socios en el semestre que se alude fueron cubriéndose facetas que constituyeron el desarrollo y puesta en marcha de la referida actividad.

## Seminarios y coloquios

Son de aludir, el relativo al de Derecho Público Vasco, que se desarrolló en el primer trimestre del año 1989, tratando de temas de Autonomía y Administración, bajo la dirección del consocio don Javier Caño, siendo impartidos ante personal de la Administración de Justicia de la Audiencia de Bilbao en nueve jornadas.

Miembros de esta Comisión mantuvieron intercambios de estudios y criterios analíticos sobre la proyección y preparación para conformación de la norma foral en el Territorio de Bizkaia en materia de "*Sucesiones y Donaciones*", todo lo cual una vez aprobada por las Juntas Generales del Territorio se puso en vigor por Decreto del mes de marzo.

En lo que concierne a "MEDICINA Y SOCIEDAD" los miembros adscritos a dicho Seminario, bajo la directriz del consocio y Amigo don Luis Gotti Iturriaga, desarrollaron una serie de sesiones sobre la ciencia de su especialidad y sus estudios sobre "*El saber médico*" y "*Sociedad y enfermedades*", así como en cursillos de "*Nutrición y salud*" en diversos Centros de Promoción de la Mujer.

## Coloquios

En idéntico período semestral del ejercicio que comprende esta referencia han tenido lugar los concernientes a los temas:

“*Fracaso/Exito escolar*”, figurando como ponentes don Félix Calvo, doña M<sup>a</sup> Carmen Paz Martínez y doña María Pérez Blanco.

“*La mujer en las Instituciones Vascas*”, con la participación de doña Charo Arteaga, doña Begoña Amunarriz, doña Inmaculada Boneta, don Juan Miguel Barandiarán, doña Ana Ariz, don Josu Montalbán, doña Amaya Montorio, doña Jone Goiricelaya, Doña Carmen Busca y don Leopoldo Barreda.

“*Reproducción asistida: debate médico, ético y legal*”, siendo ponentes don José Luis Neyro, don Francisco Lledó y don Jesús Terán.

“*Libertad versus seguridad*”, figurando como ponentes don Juan alberto Belloch, don José Ignacio Ruiz Olabuenaga, don José Ricardo Palacio y don Angel Elías.

“*Evolución del sistema representativo*”, con la participación de don Alfonso Carlos Saiz de Valdivielso, don Andoni Cayero, don Juan Alberto Belloch, don Ramón Mur, don José Félix Azurmendi y doña Charo Zarzalejos.

A los fines de acomodación consecuente a la proyectada reforma y estructuración de las normas sociales tras cuanto dejamos consignado precedentemente, hemos de dejar expuesta para conocimiento de los integrantes de esta Comisión de Bizkaia, una escueta relación de los siguientes particulares que comprenden el segundo período semestral, dejando así completa la reseña de año natural.

## Socios Supernumerarios

Han sido admitidos en tal calidad:

Don Mikel Badiola González  
Don Juan Alberto Belloch Julbe  
Don José Ignacio Elorza Eloal  
Don Santiago Larrazabal Basañez  
Doña Elisa Sagarminaga Zarandona

## De Número

En el mes de diciembre se cubrió el acto de Ingreso de don Antonio Beristain Ipiña, quien disertó sobre el tema “*Versus Macrovictimación: Investigación y Justicia en la Universidad y en las Iglesias*”. Pronunció las palabras de recepción, don José Ricardo Palacios y Sánchez Izquierdo. Al final el Presidente de esta Comisión de Bizkaia señor Unzueta hizo entrega al nuevo

Amigo de Número de la medalla y diploma acreditativo del rango, Sea bievenido el indicado señor Beristain.

### Fallecimientos

Don Alberto Subinas Landa  
Don Enrique Ibañez Isusi

### Actos

A partir de la constitución de la renovada Junta Rectora tras la celebración de la Junta General Ordinaria anual de esta Comisión en el mes de junio, como primer acto de la misma quedó constituido dicho órgano gestor en sesión del 26 de junio habiendo quedado designados y conferidos los siguientes cargos:

*Presidente:* Don Miguel Unzueta Uzcanga  
*Tesorero:* Don Rafael Barbier Iturmendi  
*Secretario:* Don Jesus de Oleaga  
*Vocales:* Don Juan Ramón de Urquijo y Olano  
Don Adrián Celaya Ibarra  
Don Francisco Albisu Carrera  
Doña Angeles Larrea Sagarminaga  
Don Rafael Ossa Echaburu  
Don José M<sup>º</sup> Arriola Arana  
Don Ricardo Alvarez Isasi  
Don Javier Muguruza Arrese  
Doña Ana de Begoña Otaño  
Doña Estibaliz Apallaniz Ingunza  
Don Abel Muniategui Elorza

El día 3 de noviembre y como culminación a la trascendente labor que iniciada y proseguida por nuestra anterior Presidenta y Directora a la vez de la entidad doña M<sup>º</sup> Angeles Larrea, se celebró en la sede de esta Comisión de Bizkaia la presentación y firma del Convenio del titulado *Proyecto Loyola*, sobre cuyos pormenores y alcances tienen nuestros asociados a las diversas Comisiones información previa por cuanto que fue difundido tal acto en el n<sup>º</sup> 0 de la titulada Hoja Informativa Orria, aparecida en el mes de diciembre. En aras a obviar repeticiones innecesarias hacemos remisión a dicha publicación.

También y por invitación del Excmo. Ayuntamiento de Bilbao a nuestra entidad, en el mes de agosto concurrió el Presidente don Mitxel Unueta al solemne acto de hermanamiento con la ciudad rusa de Tíblisi. En la indicada sesión por invitación de la expresada Corporación de nuestra Villa, el señor

Unzueta intervino, entre las diversas representaciones firmantes del Acta consiguiente, haciéndolo en nombre de la R.S.B.A.P.

De igual forma y en ocasiones en las que han sido objeto de sendos homenajes de parte de nuestra Sociedad y otras entidades de carácter cultural del País, en fecha del 1º de julio ?lamentablemente coincidentes los actos? se concurrió en representación de esta Comisión a los ofrecidos en sus respectivos pueblos natales a don José Miguel de Barandiarán, en Ataun y Padre Lino Akesolo, en Dima. La participación e intervenciones fueron cumplidas por los señores Unzueta, Kerexeta, Olaeta, Muniategui y otros consocios.

### Coloquios

Bajo esta actividad social, en seguimiento de anteriores sesiones han tenido lugar dos reuniones alusivas al enunciado.

El 15 de noviembre en los Salones del Hotel Ercilla con importante concurrencia de asistentes se trató el tema "*Ejercicios del derecho a la información, secreto profesional y cláusula de conciencia*", con la intervención de los señores don Juan Alberto Belloch, don José Ricardo Palacio, don Antonio Petit Caro y don Bonifacio de la Cuadra.

El 18 de diciembre se celebró el coloquio sobre "*Los valores humanos en la educación*" en el Salón de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Bilbao, con la participación de don Juan Luis Ibarra, doña Carmen Valdivia, don Fernando Allende y doña Inmaculada Cereceda. Se mantuvo el consiguiente cambio de impresiones y coloquio.

### Publicaciones

En este capítulo se pone de manifiesto que el día 10 de julio en el Palacio de la Excm. Diputación Foral fue presentado el volumen correspondiente a las VII Jornadas "*Vizcaya ante el siglo XXI*", interviniendo en dicho aacto don Tomás Uribe- Etxebarria, Diputado Foral de Cultura y los señores don Miguel Unzueta y don Rafael Ossa Echaburu.

En el mes de octubre se preparó y distribuyó la concerniente a los dos volúmenes cuyo contenido atañe a las Lecciones de Ingreso de quienes pasan a integrarse en nuestra Sociedad en el bienio 1987-1989 cuyo detalle nos permitimos omitir por cuanto que fue difundido en el ya referido nº 0 del mes de diciembre de ORRIA.

*El Secretario,*

## COMISION DE GIPUZKOA

### MEMORIA 1989

La Comisión de Gipuzkoa de la R.S.B.A.P., ha proseguido su labor editorial publicando los dos Volúmenes del Boletín de la R.S.B.A.P. correspondientes a dicho año 1989, así como dos Suplementos de dicho Boletín, que se denominan Nuevos Extractos y que contienen las Lecciones de Ingreso de los Amigos de Número de la Comisión de Gipuzkoa.

El Primer Suplemento, con las Lecciones de Ingreso pronunciadas en 1988, fue presentado en un Acto celebrado el día 18 de marzo de 1989, en la nueva Sala de la Sociedad en el Museo de San Telmo de San Sebastián. Al propio tiempo se tributó justo homenaje a quien ha sido impresor habitual en esta tercera época de la Sociedad, el Amigo Felipe Alcorta Aguirreche.

Julián Martínez Ruiz, Director del Boletín, presentó un breve estudio sobre "*Los impresores de la R.S.B.A.P. a lo largo de los tiempos*", y los Amigos Uría y Aycart ofrecieron su testimonio de agradecimiento al Sr. Alcorta por su labor de colaboración permanente con la Comisión de Gipuzkoa de esta Sociedad.

Se ha publicado también, el 2º Suplemento del Boletín, Nuevos Extractos, que se presentó el 19 de diciembre de 1989 y que contiene las Lecciones de Ingreso de los Amigos M<sup>ª</sup> Teresa Recarte Barriola, Montserrat Gárate Ojanguren y Francisco Echeverría Gabilondo, así como el Libro que recoge las *Comunicaciones y Ponencias del II Seminario de Historia de la R.S.B.A.P.*, con los siguientes trabajos:

- Prólogo, de Montserrat Gárate.
- José Cadalso, lección de vizcainía, por Emilio Palacios Fernández.
- Revisión biográfica de un miembro de la Real Sociedad Bascongada: D. Vicente María Santivañez, por M<sup>ª</sup> del Carmen Sánchez García.
- Acercamiento a Félix Enciso Castrillón, por Joaquín Alvarez Barrientos.
- Ignacio de Zabalo Zuazola y la fabricación de acero cementado, por Ignacio M<sup>ª</sup> Carrión Aguirre.
- Don Cosme Damián de Churruca y Elorza, Amigo del País, por Julián Martínez Ruiz.
- Socios de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País en México en el siglo XVIII, por José Ignacio Tellechea Idígoras.

- Noticias inéditas sobre personajes de la Bascongada, por Iñaki Zumalde.
- La correspondencia de Miguel José de Olaso Zumalabe (1718-1773), primer Secretario Perpetuo de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, por Gabriela Vives Almandoz.
- Los hombres de la Bascongada como administradores del Real Seminario, por Mari Sol Etxeberria Conde.
- Los bienes de los jesuitas en Bergara y el Real Seminario Patriótico Bascongado (Edificios, Iglesia y propiedades), por Celia M<sup>a</sup> Aparicio.
- El Marqués de Narros y el comercio directo con América (utilidad y necesidad del comercio), por Montserrat Gárate.
- Juan Antonio de los Heross, Economista y diputado de los Cinco Gremios Mayores, por José Manuel Barrenechea.
- Los ingresos de la Real Sociedad de los Amigos del País y proyecto de una lotería, por M<sup>a</sup> Angeles Torne.
- Los Ruiz de Luzuriaga y la Bascongada, por Luis S. Granjel.
- La nobleza titulada en la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, por Juan Vidal-Abarca y López.
- Músicos y compositores miembros de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, por Jon Bagüés.
- Los vascos, fundadores de la Real Compañía de Comercio y Fábricas de San Fernando de Sevilla, por Carlos Alberto González Sánchez.
- Resumen de las intervenciones de Gonzalo Anés y Ernest Lluch.

Durante los días 3 al 8 inclusive, del mes de abril de 1989 y en el Salón de Actos del Excmo. Ayuntamiento de San Sebastián, se celebraron unas *Jornadas de Conferencias y Conciertos sobre "Mecenazgo y Cultura Donostiarra"*, organizadas por la R.S.B.A.P., en colaboración con la Fundación Colegio Libre de Eméritos y el patrocinio de la Sociedad Casino Gran Kursaal de San Sebastián.

El patrocinio y el mecenazgo han existido a lo largo de los siglos, pero es un fenómeno en extensión creciente durante los últimos tiempos y en todos los países de Europa. San Sebastián, a caballo entre los siglos XIX y XX, vivió una etapa de renacimiento cultural y artístico poco conocida en profundidad, y en la que un cierto mecenazgo hizo posible unas realidades indiscutibles y que hoy subsisten.

Entre un preámbulo y un epílogo que situaban debidamente el tema de Mecenazgo (primera y última referencia) se presentaron los rasgos esenciales

de esta parcela histórica de la Ciudad de San Sebastián (segunda a cuarta inclusive).

Como contrapunto artístico, una breve serie de conciertos y recitales conmemorativos, completaron las sesiones académicas que conformaban el Curso.

El objetivo fue cumplido ya que, al final, los asistentes conocían mejor el significado e importancia de una etapa histórica donostiarra y comprendían el alcance que para el arte y la cultura puede tener en un futuro próximo un patrocinio y un mecenazgo bien entendido y mejor organizado.

Las Conferencias fueron las siguientes:

- Día 3 de abril, lunes, a las 19,30 horas: “*Función Socio-Histórica del Mecenazgo*”, por el Profesor don José Luis Pinillos, de la Real Academia Española del Colegio Libre de Eméritos.
- Día 4 de abril, martes, a las 19,30 horas: “Economía y Sociedad. San Sebastián 1887-1924”, por doña Montserrat Gárate Ojangueren, Amiga del País, Catedrática de Historia Económica en la Escuela de Ciencias Empresariales (U.P.V.).
- Día 5 de abril, miércoles, a las 19,30 horas: “Historia de los Casinos Donostiarra”, por don Javier María Sada, Historiador donostiarra.
- Día 6 de abril, jueves, a las 19,30 horas: “La Sociedad Económica Vascongada de los Amigos del País, Antecedentes y Realizaciones”, por don José M<sup>a</sup> Aycart Orbegozo, Abogado, Secretario de la R.S.B.A.P. (Comisión de Gipuzkoa).
- Día 7 de abril, viernes, a las 19,30 horas: “La Sociedad de Fomento de San Sebastián”, por don José Ignacio Múgica Brunet, Abogado.
- Día 8 de abril, sábado, a las 12 del mediodía: “Presente y Futuro del Mecenazgo”, por don Antonio de Juan Abad, Abogado, Gerente del Colegio Lebre de Eméritos.

Los Actos Musicales complementarios eran reproducción, reducida y seleccionada, de diversos Conciertos y Recitales celebrados en San Sebastián durante la década 1898-1908, en los Salones de la Sociedad de Bellas Artes y de la Economía Vascongada de los Amigos del País. Las interpretaciones musicales se desarrollaron antes y después de cada conferencia, durante las cinco primeras jornadas.

—El día 3 de abril, recordando un concierto dado por la Schola Cantorum de París y Coros de Saint Gervais, bajo la dirección del Barón de la Tom-

belle, el día 28 de enero de 1904, en el Palacio de Bellas Artes donostiarra, intervino el Coro Donosti-Ereski.

—El Día 5 de abril, se recordó a los jóvenes músicos y compositores precoces que pasaron por el escenario del Palacio de Bellas Artes. El día 28 de junio de 1903 ofrecía un concierto extraordinario José de Bustinduy, antiguo alumno de la Academia de Música de la Sociedad y Primer Premio de Distinción del Real Conservatorio de Bruselas. Este músico donostiarra, gran concertista, paseó por el mundo el nombre de nuestra Ciudad. Intervinieron en el acto los jóvenes intérpretes:

Catalin Bucataru. Violín.  
Patxi Aizpiri Música. Piano.

—El día 6 de abril, y en memoria de tres grandes compositores vascos que tuvieron relación con la Academia de Música del País o dieron sus primeros conciertos en su Palacio de Bellas Artes; Usandizaga, Guridi y Sorozabal, actuó el cuarteto Donosti, interpretando obras de dichos autores.

Javier Pérez de Azpeitia (Piano)  
María de los Angeles Olariaga (Soprano)  
María Jesús Damborenea (Mezzo)  
Carlos Mungia (Tenor)  
Ricardo Muniain (Bajo)  
Dirección artística: Mirentxu Zabalbeaskoa.

—Finalmente, el día 7 de abril, recordando al Cuarteto de Cuerda, tradicional en el viejo Palacio de Bellas Artes y compuesto por los Maestros Larrocha, Doñate, Pagola y Figuerido, intervino el cuarteto Faure, integrado por los siguientes Profesores de la Orquesta Sinfónica de Bilbao:

Violín: Zwiginew Rutkowski.  
Viola: Enrique Muknik.  
Cello: Gabriel Neogoescu.  
Piano: Agustín Vergara.

El día 24 de junio de 1989, se celebró la Asamblea General Ordinaria de la R.S.B.A.P., en Loyola (Azpeitia).

El programa desarrollado fue el siguiente:

- 11 de la mañana: Misa en la Basílica de San Ignacio de Loyola en sufragio de las almas de los Amigos fallecidos.
- 12 del mediodía: En la Sala de Recepción del Colegio de la Compañía:

1º Acto académico con intervención del R.P. Eguillor, S.J., miembro de la R.S.B.A.P., que desarrolló el tema: "*La Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País y Loyola*".

2º Asamblea General Ordinaria.

#### ORDEN DEL DIA

—Saludo por el Presidente de la Comisión de Gipuzkoa.

—Memoria de Actividades de las Comisiones y Delegaciones de la Sociedad.

—Estado de Cuentas de la Sociedad.

—Intervención de la Directora de la Sociedad.

—Renovación de la Dirección.

—Palabras del nuevo Director.

—Ruegos y preguntas.

—2,30 de la tarde: Almuerzo.

—5 de la tarde: Concierto de Organo y Trompeta en la Basílica de San Ignacio de Loyola.

Intérpretes: Douglas B. Mc. Clure, trompeta.  
José Manuel Azcue, órgano.

con arreglo al siguiente Programa:

1. Trumpet Voluntary de H. Pucell (trompeta y órgano)
2. Fantasía en Sol de J.S. Bach (órgano)
3. Concierto en Re Mayor de G. Ph. Teleman (trompeta y órgano). (Ádagio - Allegro - Grave - Allegro)
4. Coral del Vigilante de J.S. Bach (órgano)
5. Sonata Nº 8 de A. Corelli (trompeta y órgano) (Prelude - Allemande - Sarabande - Gigue)
6. "Shavoronok" de M. Glinka (trompeta y órgano)
7. Presto de la Suite Nº 3 de G.F. Händell (órgano)
8. Trumpet Tune de H. Purcell (trompeta y órgano)

El día 1º de julio de 1989, se celebró en Ataun el Homenaje de la R.S.B.A.P. a don José Miguel de Barandiarán.

—A las 12 del mediodía, en el Salón del Ayuntamiento de Ataun,

Acto Académico que se desarrolló siguiendo este orden:

1º Palabras de salutación por el Sr. Alcalde de Ataun.

2º Intervenciones de los representantes de:

Alava, Bizkaia y Gipuzkoa.

3º Ofrecimiento del homenaje por el Director de la Sociedad

—A la 1 de la tarde, en el Caserío Perunezarra, lugar donde nació don José Miguel, descubrimiento de una lápida conmemorativa ofrecida por la R.S.B.A.P., con asistencia del homenajeado, autoridades y miembros de la Sociedad Bascongada.

Durante el trimestre final de 1989, la Comisión de Gipuzkoa ha desarrollado las siguientes actividades académicas:

### Apertura del Curso

Se celebró el día 10 de octubre, en el Salón del Trono de la Excma. Diputación Foral de Gipuzkoa. Las palabras de saludo y presentación correspondieron al Presidente de la Comisión de Gipuzkoa de la R.S.B.A.P., Amigo Juan Ignacio Uría y Epelde, dando paso a la Lección Magistral que sobre el tema "*Derechos Humanos. Problemas actuales*", impartió el Dr. Renato Treves, Catedrático de la Universidad de Milán, Profesor Emerito y Amigo de Honor de la R.S.B.A.P. Agradeció la importante lección el Director de la Sociedad, Amigo José M<sup>º</sup> Aycart Orbegozo, quien cerró el acto con una detenida reflexión sobre el curso que se inauguraba y sobre el posible alcance e importancia de este período en la vida y futuro de la Bascongada.

### Lecciones de Ingreso

El día 20 de octubre y en el lugar habitual para estos actos, Sala de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Gipuzkoa, presentó su Lección de Ingreso, María Teresa Recarte Barriola. El tema "*Ilustración vasca y renovación pedagógica: la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*", ha constituido la base de la tesis doctoral defendida brillantemente por la nueva Doctora en la Universidad Pontificia de Salamanca. Las entrañables y documentadas palabras de recepción fueron pronunciadas por el Amigo José Ignacio Tellechea Idígoras, Director que fue de dicha tesis.

En presencia del Director de la Sociedad, y por los Amigos Barriola y Tellechea, fueron entregados a la nueva Amiga el Diploma y la Medalla, símbolos acreditativos de su incorporación a las tareas sociales.

El día 17 de noviembre, en el mismo lugar indicado, efectuó su solemne ingreso en la Sociedad en calidad de Amigo de Número, Montserrat Gárate Ojanguren, pronunciando su completa lección titulada: "*La Banca en San Sebastián 1782-1874*". La abundancia de datos y documentación no impidió que la lección fuera sumamente agradable y del máximo interés para el público asistente. El Amigo Xabier Aizarna Azula contestó cumplidamente a la

Profesora Gárate, glosando su disertación y recibiendo con todo honor a la nueva Numeraria. Se finalizó el acto con la entrega del Diploma y Medalla de Amigo de Número.

El día 19 de diciembre, se celebró un nuevo acto de recepción de Amigo de Número. Esta vez correspondió al Dr. Francisco Echeverría Gabilondo, quien profundo conocedor de la materia y con numerosos trabajos de investigación sobre el tema, presentó su lección, ilustrada con diapositivas: "*La enfermedad en la prehistoria a través de los estudios de Paleopatología*". Le contestó y recibió en la Sociedad el Amigo de Número, adscrito a la Comisión de Alava, José Ignacio Vegas Aramburu. El acto Académico al que asistieron numerosos Amigos, se culminó con la entrega solemne de los atributos correspondientes a los miembros numerarios de la Sociedad, el Diploma y la Medalla.

### **Presentación del libro sobre el II Seminario de Historia de la R.S.B.A.P.**

En la Sala de Conferencias de la GK-Caja de Gipuzkoa y en la tarde del día 24 de noviembre, se presentó el libro, al que ya hemos hecho referencia en esta Memoria, editado con el patrocinio de dicha Institución y que recoge las Ponencias y Comunicaciones del II Seminario de la R.S.B.A.P., desarrollado en San Sebastián los días 1, 2 y 3 de diciembre de 1988, con la organización y dirección de la Comisión de Gipuzkoa. El acto se inició por la Profesora Gárate, presentando al Catedrático de Historia del Pensamiento Económico en la Universidad Autónoma de Madrid, Don Manuel Jesús González González, quien disertó sobre "*El progreso del conocimiento económico de la España ilustrada*". La Sala estaba totalmente llena y con un predominio de juventud estudiante de Económicas y Empresariales que siguió con la máxima atención la lección del Profesor González.

Terminada la conferencia se procedió a la entrega de Diplomas de asistencia al Seminario citado a los cursillistas más constantes.

Puso punto final a la sesión el Director de la Sociedad Bascongada, Amigo José María Aycart Orbeagozo, quien anunció públicamente la puesta en marcha del III Seminario de Historia de la R.S.B.A.P., dedicado monográficamente a la Sociedad y sus relaciones con América en distintas épocas y que se proyecta celebrar en San Sebastián en abril de 1991.

### **Encuentros con la Poesía**

A lo largo de este trimestre se han celebrado dos nuevas sesiones de esta serie dedicada al estudio de la obra de poetas vascos, en castellano y en euskera, o de algún poeta de transcendencia y relieve internacional, que organiza conjuntamente la Comisión de Gipuzkoa de la R.S.B.A.P. y los E.U.T.G. de

la Universidad de Deusto, con el patrocinio de la Caja de Ahorros Municipal de San Sebastián. El día 29 de noviembre, en la Sala de Cultura de la Caja de Ahorros Municipal de San Sebastián se dedicó la sesión a la presentación y comentarios sobre el "*Universo poético de Jorge G. Aranguren*", poeta donostiarra de extensa y profunda obra. El Amigo Félix Maraña, escritor y periodista, realizó un completo análisis sobre los poemas de Aranguren, seleccionando algunos de ellos que encontraron una expresión adecuada en la voz y el arte de los actores Esther Remiro y Paco Sagarzazu. Finalmente un animado coloquio presidido por el propio autor y su intervención personal, desentrañó en lo posible el lógico misterio de un universo poético.

El día 15 de diciembre, y en el Salón de Plenos del Ayuntamiento de San Sebastián, adecuado convenientemente con un bello montaje escénico para el que se contó con la colaboración del anticuario Francisco Aranaz-Darrás, se celebró un "*Encuentro con la Poesía de San Juan de la Cruz*". La presentación se efectuó en esta ocasión por el Profesor José Angel Ascunce Arrieta, de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Deusto en San Sebastián (E.U.T.G.), y tras su interesante comentario, se inició el bello espectáculo literario. Siguiendo un guión del Amigo Aycart, se amalgamaron las intervenciones artísticas de los actores Francisco Valladares y Pilar Barba Larburu, de la gran concertista de órgano Loreto F. Imaz y de la Schola Gregoriana del Donosti-Ereski, bajo la dirección de Joaquín Otamendi. La difícil poesía de San Juan de la Cruz se hizo fácil y transparente para un público tenso y silencioso que llenó plenamente el Salón de Actos Municipal.

### **Asamblea General de Amigos de Número**

Los Amigos de Número de la Comisión de Gipuzkoa, reunidos en Asamblea el día 19 de diciembre, fueron puestos al día sobre la tramitación que sigue la renovación prevista de los Estatutos Sociales, así como sobre las líneas generales de lo que se pretende en esta renovación.

La Comisión de Gipuzkoa y su Junta Rectora ha proseguido una labor intensa y difícil de puesta al día de la Sociedad con el mejor cumplimiento de los fines sociales que se proponen en los Estatutos vigentes, prodigando sus reuniones y cuidando sus organizaciones.

Llegado este punto es necesario agradecer expresamente a las Instituciones y Entidades, públicas o privadas, que hacen posible la labor cultural de la Sociedad Bascongada, su ayuda y colaboración constante y así se hace constar en esta Memoria que como Secretario redacto, firmo y rubrico.

*El Secretario,*

## DELEGACION EN CORTE (MADRID)

MEMORIA 1989

### Asambleas Generales de la Delegación

Se han celebrado en las siguientes fechas: 2 de febrero, 31 de marzo, 22 de mayo, 10 de julio, 18 de septiembre, 14 de noviembre (bajo la presidencia del Director de la Sociedad, Amigo Aycart) y 20 de diciembre.

La Delegación también estuvo presente en la Junta de Gobierno convocada por la Dirección el día 21 de octubre en Vitoria.

### Lección de Ingreso

Mención especial merece este apartado porque creemos que es la primera vez que se celebra en la historia de la Delegación en el Ateneo madrileño. Don Santiago Petschep Verdaguer, Profesor titular de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad complutense, presentó su trabajo *"El Euskera en el marco de la acción internacional en favor de las lenguas minoritarias en la Europa occidental"*. El discurso de contestación lo leyó, en nombre de la Directora doña M<sup>a</sup> Angeles Larrea, el Catedrático Emérito de Historia Contemporánea de la Iniversidad Complutense, Amigo Palacio Atard. Se han publicado los dos discursos en *Nuevos Extractos*, de la Comisión de Bizkaia.

### Recepción de nuevos Socios

En la Asamblea ceñebrada el día 10 de julio fueron presentados los siguientes Amigos Supernumerarios

Don Pablo Lucas Verdú  
Don Daniel de Busturia  
Don Ignacio Trueba Jainaga  
Don Javier Pérez de la Borda  
Doña Mercedes Hurtado de Saracho  
Don Mikel Asensio Brouard  
Don Francisco de Yndurain  
Don José Antonio Albisu  
Don Iñaki Zubimendi  
Doña Begoña Arzubialde  
Doña Cristina Alberdi

Don José Antonio Mendoza  
Don Ignacio Mendoza  
Doña Victoria Tejada Manso de Zúñiga  
Doña Isabel Merodio de la Colina  
Don Antonio del Orbe  
Don Esteban Astarloa  
Don Javier de los Mozos  
Don Ramón Colsa Abreu  
Doña M<sup>a</sup> Victoria Trueba  
Don Manuel Fontanilla Pérez  
Doña M<sup>a</sup> Asunción Echebeste Otegui

### Segundo ciclo de conferencias sobre temas económicos

Continuación del primero celebrado en 1984, durante el mes de abril tuvo lugar este segundo bajo el título de "*La situación económica de Euskadi y el reto del Mercado Unico de 1992*", de acuerdo con el siguiente programa:

- 4 de abril. Palabras de apertura del ciclo pronunciadas por el Amigo don Juan Echeverría Gangoi. Ponencia de don Javier García Egocheaga, Presidente del Banco de Inversión y Servicios Financieros, sobre *Crisis industrial y bases para la recuperación económica de Euskadi*.
  - 11 de abril. Presentación a cargo de don José M<sup>a</sup> Escondrillas. Ponencias de don José M<sup>a</sup> Vizcaino, Presidente de Confebask, y de don Antonio Aranzabe, Presidente del Parque Tecnológico de Euskadi, Sobre *El entorno empresarial: Infraestructuras y factores socio-laborales*.
  - 18 de abril. Presentación por don Pablo Lucas Verdú, Catedrático de Derecho Político de la Universidad Complutense. Ponencias de don José Borrell, Secretario de Estado de Hacienda, y de don Pedro Larrea, Socio de "KPMG PEAT MARWICK" y Ex- Diputado de Hacienda de la Diputación Foral de Vizcaya, sobre la *Aplicación a Euskadi de los mecanismos compensatorios del Desarrollo Interterritorial*.
  - 25 de abril. Ponencia de don Daniel de Busturia, Presidente de Estrategias de Empresa, S.A., sobre *Euskadi ante el reto del Mercado Unico Comunitario*.
- Pronunció las palabras de clausura don Juan Ramón Guevara, Consejero de Presidencia del Gobierno Vasco.

El ciclo de conferencias, seguidas de animados coloquios, contó con el patrocinio del Banco Bilbao-Vizcaya.

## **Inauguración de la oficina de la Delegación**

Tuvo lugar el día 21 de junio. La sede de la Delegación ocupa unos locales cedidos contractualmente por la Real Congregación de Naturales y Oriundos de las Tres Provincias Vascongadas en la calle de Echegaray, nº 28. La ceremonia, brillante y emotiva, contó con la representación del Consejero de Cultura del Gobierno Vasco y de la dirección de la Sociedad. Asistió un grupo numeroso de socios y simpatizantes, que valoraron muy positivamente la significación del acto, de cara a una mejor proyección de la Sociedad en la capital del Estado.

## **Otras actividades**

La Delegación intervino muy directamente en las gestiones desarrolladas en el Ministerio de Cultura para la concesión de la Medalla de Oro al P. Barandiarán.

En otro orden de cosas, la Delegación, en colaboración con la Dirección, siguió trabajando en el proyecto de dotación de una Licenciatura en Filología Vasca en la Universidad española. En este sentido, se presentó un anteproyecto de Licenciatura en el plazo reglamentario al Consejo de Universidades. El proyecto se encuentra en la actualidad en proceso de tramitación.

*Madrid, 28 de mayo de 1990*

BULETIN  
de la Real Sociedad Vascongada  
de los Amigos del País  
Administración Autónoma Euzkoak

|                           |            |
|---------------------------|------------|
| Impresión                 | 1.000 pes. |
| Composición y maquetación | 2.000 pes. |
| Diagramación              | 1.000 pes. |
| Corrección de pruebas     | 1.000 pes. |
| Impresión de la cubierta  | 1.000 pes. |
| Impresión de los anuncios | 1.000 pes. |